

Francisco Santolaria, presidente de Oviaragón-Grupo Pastores

“Reclamamos un mayor apoyo al ovino y ayudas concretas”

Pastores es hoy en día la cooperativa de ovino más grande de Aragón, con 600 socios ganaderos y ganaderas y 170 trabajadores, que dan vida a 400 pequeños pueblos. En sus más de 40 años de vida ha conseguido ser una de las cooperativas más activas de su sector en Europa. En esta entrevista hablamos con su presidente, Francisco Santolaria, sobre las cuentas de 2023, las soluciones para la viabilidad del ovino, la exitosa promoción del Ternasco de Aragón y el compromiso de la cooperativa en el medio rural aragonés.

¿Qué caracteriza al “modelo Pastores” para conseguir ser un referente de empresa cooperativa para el desarrollo sostenible del ovino?

Desde el primer momento el objetivo principal fue mejorar la calidad de vida y la rentabilidad de los ganaderos de ovino, profesionalizamos para garantizar nuestra viabilidad. Y, en un sector tan complejo y en continua crisis de producción y consumo, eso exige estar muy activo en varias líneas: suministros y servicios diferenciales para los socios, apuesta por el I+D, el marketing y la innovación, avanzar en la exportación, asegurar la calidad y ser líderes en la producción y comercialización del Ternasco de Aragón IGP.

En las cuentas de 2023 Grupo Pastores ha cedido un 4%, aunque consolida beneficios y crece en quesos. ¿Cómo valora los resultados obtenidos?

A pesar del descenso en la actividad, de los mayores costes derivados del ciberataque y de las bonificaciones que ha dado la cooperativa a los socios por calidad, el resultado económico de Pastores ha sido positivo y comenzamos el año con ilusión y la vista puesta en la diversificación y nuevos proyectos para seguir resistiendo.

Además, 2023 finalizó con una media de precios para los ganaderos de ovino un 9% superiores al año anterior que, junto con las ayudas por la sequía, nos han permitido compensar el incremento de costes, valorando positivamente el año, y esperando que este incremento en precios se mantenga y sea un aliciente para la incorporación de jóvenes al sector.

El ovino se encuentra en una situación muy difícil y está desapareciendo en muchos pueblos de Aragón. ¿Qué medidas urgentes y que soluciones serían necesarias para garantizar la viabilidad del ovino?

La falta de relevo generacional y los escasos márgenes son los dos motivos principales por los que año tras año bajan los censos ganaderos y se cierran más explotaciones.

Desde Oviaragón-Grupo Pastores seguimos reclamando tanto a la Consejería de Agricultura, Ganadería y Alimentación del Gobierno de Aragón como al Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación de España un mayor apoyo al ovino y, en concreto, y como prioritaria, una ayuda a la calidad a los productores de la IGP Ternasco de Aragón; y, dentro de la PAC, una ayuda en la línea denominada “intervenciones sectoriales” para las Organizaciones de Productores de ovino (OPs).

También vemos necesaria una diferenciación positiva en la ayuda asociada a los jóvenes, mujeres, y a los que pertenezcan a cooperativas o trabajen en sistemas de calidad diferenciada como IGPs o ecológico.

Pastores Grupo Cooperativo es el principal productor de Ternasco de Aragón IGP. ¿Cómo se está promocionando el consumo de “carne rosa”? ¿y qué ideas tienen para llegar, especialmente, a los consumidores más jóvenes?

La nueva estrategia promocional de “la carne rosa” está siendo un éxito en notoriedad y posicionamiento de la marca Ternasco de Aragón en todo el cuadrante nordeste de España. Nos diferencia y nos hace reconocibles. Tal es la aceptación que incluso nos han copiado ya otras empresas del sector.

Durante todo el año tenemos acciones promocionales en torno a la carne rosa para diferentes públicos objetivos y momentos de consumo: en marzo, el Mes del Ternasco asado; en mayo, la campaña principal de medios y puntos de venta; en verano, la activación del Ternasco a la brasa y de acciones para turistas en las tres provincias aragonesas; y en septiembre, para los más jóvenes, proponemos la campaña “Paquitos y churrasquitos, la carne rosa al alcance de tu mano”, con promociones en bares, fiestas y festivales.

Más de 40 años de historia

Pastores Grupo Cooperativo es el resultado de más de 40 años de trabajo. Menos de 20 ganaderos comenzaron el camino de una utopía necesaria que dio lugar a un nuevo cooperativismo en un sector muy tradicional. En 1981, crearon Carne Aragón, que dinamizó el sector cooperativo del ovino aragonés y español. Un poco más tarde surgieron APA Cinco Villas y Cotega.

Tras 20 años de crecimiento por separado se unieron en el año 2000 formando Oviaragón-Grupo Pastores.

En este tiempo se ha consolidado como la cooperativa líder en la evolución del sector ovino en Europa comprometida en ofrecer a sus clientes una carne de alta calidad con la máxima seguridad alimentaria. La que ofrecen sus casi 400.000 corderos criados en 400 pueblos, que sirve para asegurar la rentabilidad y sostenibilidad de una forma de vida de tradición milenaria.



¿Cómo es el compromiso de la cooperativa en el medio rural aragonés?

Pastores está presente en buena parte de territorio aragonés: en los 400 pueblos que viven sus 600 socios, y, también, en el millón de hectáreas que pastorean sus 300.000 ovejas. Fijando población en los pequeños núcleos rurales y ayudan a preservar la biodiversidad y la limpieza de los montes, evitando incendios. Defendemos, además, el producto más reconocible de la cultura gastronómica aragonesa: el Ternasco de Aragón IGP y su recetario.

En este sentido, hablemos del proyecto Granja Perales y del centro de agroturismo La Borda.

Granja Perales es la marca de la nueva línea de ovino de leche que Pastores ha puesto en marcha en Perales del Alfambra, un pequeño municipio de Teruel. En el mismo emplazamiento contamos con un rebaño propio de 1.200 ovejas, la lechería con su centro de ordeño, y la quesería donde se elabora una gama de 6 referencias: el queso fresco y cinco madurados.

La Borda de Pastores es el proyecto de divulgación de la sostenibilidad del ovino que Pastores tiene en el Pirineo Aragonés. Una antigua pardina que cuenta con alojamiento rural, restaurante, el museo del ovino, diferentes espacios para eventos y actividades de grupo, y una explotación agrícola-ganadera visitable, como ejemplo de la producción del Ternasco de Aragón.

Por quinto año consecutivo, el Gobierno de Aragón ha distinguido a su cooperativa con el prestigioso sello RSA+ ¿qué significa obtener este galardón?

Año tras año nos esforzamos en mejorar nuestros sistemas y procesos de gestión, al mismo tiempo que lo hacemos en garantizar la calidad total, revalidando los diferentes sellos como el prestigioso IFS que nos exigen los clientes internacionales y de la Gran Distribución. Un reconocimiento hacia el exterior que genera confianza y ayuda a vender más y mejor, en beneficio de nuestros socios ganaderos.

Ganadero y agricultor de Alerre

Este ganadero oscense de 49 años ocupa la presidencia desde abril de 2017, tras la jubilación de Macario Quílez. Socio de la cooperativa desde el año 2006 ha demostrado su fuerte compromiso con el sector agrario y con el ovino en particular, algo que evidencian su trayectoria profesional y su formación.

Procedente de familia ganadera, Santolaria gestiona junto a sus hermanos una modélica explotación con 2.000 ovejas Rasa Aragonesa en Alerre, una pequeña población próxima a Huesca de tan solo 200 habitantes, de la que también es alcalde.